

Intervention à propos de l'entrée en matière sur le papier de position
« préparer l'avènement d'une démocratie économique »

Congrès du Parti socialiste, Thoune, le 3 décembre 2016
Luc Rochat, PSMN

Camarades,

- Sans protection des plus faibles, il n'y a pas d'humanité possible !
- Sans culture, il n'y a pas de civilisation !
- Sans éducation et formation, il n'y a pas de progrès !

Solidarité, **Culture** et **Formation** sont les valeurs fondamentales que nous, Socialistes, défendons et voulons défendre pour l'ensemble de la population ! Une solidarité que la droite et l'extrême-droite veulent démanteler ! Une culture et une formation que la droite et l'extrême-droite veulent privatiser.

Camarades, le libéralisme économique n'est pas une science, c'est une croyance ! Une croyance basée sur une trinité :

- le marché,
- la concurrence,
- et la fameuse **main invisible** d'Adam Smith.

Mais cette croyance, c'est la religion de l'égoïsme ; religion basée sur l'idée que l'Homme est né égoïste et que l'ensemble des égoïsmes, dans un marché libre, s'annulent pour le bonheur de tous. Sauf que, pour que la fameuse main invisible travaille convenablement pour tous, encore faudrait-il que trois conditions soient satisfaites :

- le marché devrait être parfaitement transparent,
- tous les acteurs devraient être sur un pied d'égalité,
- et il ne devrait y avoir aucune place pour le hasard et la malchance !

Aucun marché n'a jamais répondu et ne répondra jamais à ces trois exigences !

La transparence du marché n'existe pas. Et surtout pas dans le domaine financier, fondation-même du capitalisme, où les banques trafiquent les taux, « optimisent la fiscalité » et cachent des pratiques difficilement avouables derrière un secret bancaire qui ne protège que les plus fortunés.

La concurrence n'est pas un moteur de prospérité : elle pousse à la tricherie pour passer devant ses concurrents ou tout simplement pour éviter de disparaître. L'exemple de VW nous l'a prouvé encore récemment.

Camarades, qu'on me montre un seul marché libre de toute contrainte qui fonctionne à la satisfaction de tous. On sait aujourd'hui que les folles années Thatcher ont été catastrophiques sur les plans économique et social pour le Royaume-Uni. Le système industriel britannique est cassé ; son taux de chômage n'a baissé qu'en raison de la multiplication de petits boulots sous-payés. Et c'est ce modèle-là que la droite et l'extrême-droite veulent nous imposer en Suisse ?

Vous le savez aussi bien que moi, trente ans de libéralisme sauvage ont fait que

- ce sont les travaux les plus pénibles qui sont les moins bien rémunérés ;
- le revenu du capital est supérieur au revenu du travail ;
- le fossé entre riches et pauvres ne cesse de se creuser.

Camarades, cette conception égoïste de l'Homme est au mieux un oreiller de paresse, au pire, c'est un écran de fumée pour cacher son propre égoïsme et tranquilliser sa conscience étriquée.

Quant à mettre le secteur de la santé ou celui de la formation sur le même plan et dans les mêmes conditions de marché que celui des gadgets électroniques, c'est juste de la malhonnêteté intellectuelle !

Camarades, le néo-libéralisme n'est pas une science, c'est un cache-sexe que des multi-millionnaires ou des individus qui aimeraient le devenir, utilisent pour tenter de dissimuler leur absence de scrupules.

Camarades, je remercie le Comité directeur de nous proposer un texte de réflexion sur les alternatives possibles à un libéralisme barbare ; alternatives qui permettront d'opposer à l'égoïsme mesquin de certains, l'altruisme au service de la solidarité, de la formation et de la culture, l'altruisme seul capable de sortir l'Humanité du borbier dans lequel le capitalisme libéré de toute entrave l'a jetée.

Camarades, je suis fier d'être membre d'un parti qui se préoccupe des conditions essentielles pour que les hommes, les femmes et les enfants de demain puissent encore vivre sur une planète viable ; alors que d'autres partis n'ont en tête que les comptes en banque d'une minorité.

Je vous invite donc à soutenir avec enthousiasme ce papier de position du Parti socialiste.

Merci.